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В деловой программе Всероссийского форума «Развитие малых городов и 
исторических поселений», состоявшегося во Владивостоке 24 июля, приняли 
участие член Комиссии Общественной палаты РФ по физической культуре, спорту 
и здоровому образу жизни, председатель Общероссийской общественной 
организации уличной культуры и спорта «Улицы России» Валентин Работенко и 
член Комиссии ОП РФ по территориальному развитию, городской среде и 
инфраструктуре Дарья Кислицына. 

 

На пленарной сессии форума выступил председатель Правительства РФ Михаил 
Мишустин. Он отметил важность внимания к малонаселенным пунктам. 

«Улучшение жизни в малых городах и исторических поселениях является 
стратегическим приоритетом для государства, без чего невозможно достичь 
национальных целей развития, которые поставлены перед нами 
Президентом», — сказал Мишустин. 

Как рассказала Дарья Кислицына, на пленарной сессии объявили победителей 
VIII Всероссийского конкурса лучших проектов создания комфортной городской 
среды и II Конкурса для регионов ДФО. 

Так, из 50 дальневосточных проектов лучшим стал проект набережной якутского 
Вилюйска. Также в числе победителей — проекты общественных пространств в 
Среднеколымске, Мирном, Нерюнгри, селе Майя. 



Деловую программу форума продолжили панельные дискуссии. О том, как 
соединить город и креативные индустрии, рассказали участники секции «Душа 
малого города. Место, где встречается культура, искусство и креативная 
экономика». 

Участие в обсуждении принял Валентин Работенко. Эксперты обсудили вопросы 
качества городской среды как драйвера развития малых городов, 
демографическую, экономическую и инфраструктурную проблематику, а также 
ключевые показатели эффективности инвестиций в развитие городской среды. 
Было отмечено, что сегодня в малых городах России проживают около 40 
миллионов человек и еще более 30 миллионов — в сельской местности. 
Большинство этих территорий долгое время теряло население, в них снижалось 
качество городской среды, изнашивалась инфраструктура, закрывались 
предприятия. 

Участники встречи подчеркнули, что в последние годы масштабным 
преобразованиям городской среды в малых и средних городах России уделяется 
особое внимание. Шесть лет назад был запущен федеральный проект 
«Формирование комфортной городской среды», благодаря которому сегодня по 
всей стране уже благоустроено свыше 103 тысяч общественных пространств 
почти на 290 миллиардов рублей. 

Эксперты отметили, что российские города обладают особым творческим и 
средовым потенциалом, который важно понять и раскрыть, чтобы города 
развивались. Особую группу составляют малые города России — вдохнуть новую 
жизнь в них помогут креативные индустрии, считают участники дискуссии. 

Сегодня около 10 миллионов человек заняты в сфере уличной культуры и спорта 
в России, сказал Валентин Работенко. По его мнению, форум явно показывает 
интерес Минстроя России и сообщества урбанистов, архитекторов к поиску новых 
форм в работе с общественными пространствами. 

«В любом городе есть потребность в создании инфраструктуры для 
индустрии улиц. Главное — подходить осознанно и спрашивать сообщества, а 
только потом проектировать и строить. Главное — слышать людей и 
сообщества, чтобы каждый город строил уникальное и необходимое ему для 
правильного взаимодействия и развития креативной экономики улиц или всей 
индустрии», — убежден член ОП РФ. 
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